

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE COMPOSTELA

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, Administración del Periódico.—Fuera, en casa de los responsables.—Los anuncios y comunicados se pagarán á precios convencionales y por adelantado.

No se publica los días siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Santiago un mes, 1 peseta.—Demás puntos de España, pago adelantado trimestre, 3'50.—Ultramar, semestre, 20.—Extranjero semestre, 25.

No se admiten los originales sin firma.

OFICINAS, TORAL, 3.

EN LA REDACCION

DIGRESIONES

Las noticias comunicadas por el Capitán general de Cuba, Sr. Blanco, al Gobierno el martes último no pueden ser más satisfactorias.

Aquellos que han creído en un principio que el motin promovido en la Habana contra determinados periódicos, era el primero de una serie de alborotos que habían de dar al traste con el régimen autonómico ya tienen forzosamente que confesar su engaño.

En efecto, asegura el Marqués de Peña Plata que no existe temor alguno de nuevos desórdenes, y manifiesta que las tropas reunidas en la Habana en previsión de cualquier acontecimiento ya se hallan de regreso en los puntos de su destino.

A esto únase la esperanza en el buen resultado de las operaciones de guerra y asimismo el anuncio de subsiguientes presentaciones de cabezillas, y veremos que lejos de haber motivos de desaliento, ofrécese una perspectiva de bonanza.

Está visto, pues, que á la nada se han reducido los vaticinios de los políticos descontentos y las afirmaciones del Sr. Romero Robledo, que hace pocos días consideraba fracasado al Gobierno en la cuestión antillana.

Realmente es digno de notarse el empeño con que desde algún tiempo acá ciertos elementos vienen combatiendo á los liberales por la implantación de las reformas coloniales, cosa que, según dichos elementos aseguran, era por ahora de todo punto innecesaria.

Y decimos que esto merece tomarse en cuenta, porque precisamente tal proceder asegura la victoria del Gobierno, pues indica que hoy la marcha de los negocios han tomado un rumbo favorable muy contrario al de las posturías del mando conservador, cuando nadie ponía reparos al planteamiento de las reformas y lo único que por todos se apetecía era la consecución de la paz.

Pero no ha venido este cambio próspero por arte de encantamiento sino que es fuerza buscarle una causa eficiente cuya causa sólo podremos hallarla en la feliz gestión de nuestros gobernantes.

Todo esto ha de poder apreciarse muy en breve cuando se abran las futuras Cortes y tomen parte en las discusiones que se entablen en el Parlamento las minorías de todos los partidos de oposición.

Mencionamos á todos los partidos porque también los carlistas y republicanos, según se desprende de su actitud, están dispuestos á tomar parte en la próxima lucha electoral, renunciando á su anterior retraimiento, cuyas causas han desaparecido.

Y aunque nada puede aventurarse por ahora, dado el estado de excitación en que los ánimos se encuentran, es sumamente probable que las Cortes venideras estén animadas de un espíritu batallador, desconocido desde hace tiempo.

Entonces, sin duda alguna, podrá apreciarse quien ha sido el que mayores servicios prestó á la Nación, y á quien ésta le es deudora de mayor agradecimiento.

También veremos para allá, Dios mediante, muchas ilusiones deshechas, y presenciaremos grandes desengaños y grandes reivindicaciones.

MODAS

Mi revista de modas la voy á dedicar hoy á las damas que, por desgracia, tienen que cubrir sus gracias con los negros crespones de un luto de familia.

Voy á descubrir los trajes y duración de los lutos de Francia, muy parecidos á los de España.

El luto de viuda es el más largo de todos, dura dos años. El primer año se lleva falda de lana, negro mate, un velo que cubre la cara, medias negras, guantes de hilo y rai-cara, medias negras, guantes de hilo y alguna joya. No se rizan los cabellos, no se hacen visitas ni se reciben, excepto las de los parientes é íntimos; por su ceremonia.

Durante el segundo año pueden usarse la gasa y la muselina de seda y reemplazar el chal por una chaqueta. El velo se llevará detrás del sombrero. Las alhajas serán negras y los guantes de seda ó de cabritilla mater.

El alivio de luto se llevará durante un año. Colores: gris, blanco y malva.

Algunas señoras usan brillantes en las orejas durante el segundo año, pero no es lo general.

El luto de padres ó madres dura diez y ocho meses. Las reglas son las mismas que para las viudas y sus períodos son: un año riguroso y otro de alivio.

El luto de un hermano dura diez meses; pero suele durar más, pues se prolonga el período de medio luto.

Los tíos y los primos sólo dan lugar á un luto de tres ó seis meses.

Por los padres políticos se vestirá de luto lo mismo que por los padres.

Antiguamente los padres y los abuelos no llevaban luto por sus hijos y nietos.

Las costumbres han cambiado; el corazón manda y no hay madre ni padre que no se cubran de duelo al llorar la pérdida de sus queridos hijos.

Para este luto no se pueden dictar reglas; el corazón tiene más fuerza que las leyes humanas y hay muchas madres que visten eternamente de negros crespones por un hijo si bre todo cuando Dios nos arrebatara tan prematuramente nuestros angelitos que apenas si nos da pena para conocerlos.

Antonio Ambroa.

Los gallegos en Lisboa.

Una fiesta.

Con motivo de celebrarse el día ó del actual el segundo aniversario de la instalación de la única sociedad de recreo é instrucción de la colonia española residente en Lisboa, que lleva por nombre Centro Gallego se celebró una brillante velada.

Hubo sesión magna presidida por el vicepresidente de la Junta D. Ricardo Miser.

Después de la apertura de la sesión recitó D. Francisco Sánchez una poesía titulada *En el portal de la Gloria*.

El presidente pronunció luego un elocuente discurso sobre las ventajas que reportan á sus socios los centros de esta naturaleza, y con especialidad los instalados en países extranjeros, y terminó haciendo votos para que en breve plazo sea el Centro Gallego de Lisboa lo que es su homónimo de la Habana.

El orfeón de la referida sociedad, compuesto en la actualidad de 32 orfeonistas, todos naturales de Galicia, y bajo la dirección del reputado maestro portugués y pro-

fesor de canto coral del Conservatorio, don Guillermo Riveiro, dejó oír varias preciosas composiciones.

Todas ellas fueron ejecutadas con maestría, y fueron muy aplaudidas.

La *Marcha de Cadix* produjo una verdadera explosión de entusiasmo.

D. Juan Valero, alto empleado en el Banco Credit Franco-Portugués, leyó una hermosa composición poética, que llevaba por título *Patria*, original del distinguido periodista español D. Manuel Eduardo Delgado accidentalmente en aquella capital.

El vice-consul español improvisó una pequeña alocución, poniendo de manifiesto la alegría que experimentaba al verse en un país extranjero rodeado de compatriotas. Enalzó el amor de la mujer española, citando casos de que no hay ejemplo en otras naciones, declarando que no reconocía en el mundo mujer que reuniese las condiciones que la española. Terminó dando un entusiasta ¡viva España! que fué unánimemente contestado.

Hizo su estreno la rondalla del Centro, compuesta de 16 ejecutantes, que bajo la acertada dirección del maestro Sr. Martiné, ejecutó el pasacalle *Lucifer* y la jota del *Cerámien Nacional* siendo calurosamente aplaudida.

D. Manuel Cal vicepresidente de la directiva, en nombre de la misma depositó en las manos de ambos maestros, dos preciosas canastillas de flores naturales, de las que pendían hermosos lazos corbetas con los colores español y portugués y bordadas de oro las dedicatorias respectivas.

Amenizó este acto una orquesta, formada por un grupo de distinguidos profesores de dicha capital, ejecutando un repertorio de autores españoles, y tanto al principiar como al terminar tan grande fiesta ejecutaron la *Marcha Real* nuestra y el Himno portugués, que fueron oídos en pie por los concurrentes.

Eran las once de la noche cuando se oyeron las primeras notas del wals á cuyo compás se entregaron á los placeres del baile muchísimas parejas.

PARENTESIS

Donde las dan las toman.

Cierto labriego á quien prestado había un dinero su suegro, consultó á su abogado si podía eludir el reintegro.

—De esa suma ¿recibio tienes dado?

—Y él, no señor —le contestó al letrado— yo no he dado recibo.

—Pues entonces el préstamo así hecho su reintegro te ahorra.

y si tu suegro invoca su derecho lo mandas á la porra.

—Dio gracias el cliente alborozado, más su gozo sepulta

al oír que le exigie el abogado que pague la consulta.

—¿Que le pague?—objeto. Jamás espere que esa cuenta le salde;

y al decirle el letrado:—Pero ¿quieres que yo informe de balde?—

El labriego exclamó provocativo:

—No me arme usted camorra; ¿le di recibo?—No. —Pues sin recibo

¡Váyase usted á la porra!

CARLOS CANO.

Cablegramas oficiales.

Habana 18.—Capitán general á ministro Ultramar.

Dos madrugada.—Tranquilidad completa.—Restablecido orden por las fuerzas del Ejército y voluntarios, de cuyo comportamiento en estas circunstancias estoy sumamente satisfecho. Completamente dominado conflicto, sin temor de que se reproduzca y sin haberse derramado una gota de sangre. Los coronales y primos jefes de voluntarios han venido á felicitarme, reiterándome sus sentimientos de lealtad al Gobierno de la nación y á mi autoridad. Les dí las gracias en nombre de V. E. Población ha recobrado su aspecto normal. Mando regresar tropas á sus zonas de operaciones.

Habana 18.—Capitán general á ministro Guerra.

Ayer fué atacado Campechuela por gruesa parti la enemiga con artillería; guarnición del Ejército y voluntarios, secundada por vecindario, resistió bizarramente, dando tiempo llegada refuerzos de mar y tierra, enviados de Manzanillo, siendo rechazado y perseguido enemigo con muchas bajas. General Pando recomienda bizarró comportamiento guarnición, así como comandante y dotación cañonero «Centinelas»; por nuestra parte dos tropa heridos.

Ha salido de esta plaza el coronel Dominicias con compañía movilizada y fuerza ingenieros, para dar principio trabajos ferrocarril Cauto á Bayamo.

Blanco.

De todas partes.

La niña de once años Annie Waterbury, que vive en Norwalk, Connecticut, es víctima de la afección que aflige á la humanidad sólo en raros casos, y que se conoce con el nombre de escleroderma.

Hace dos meses la niña notó que su carne se endurecía de manera anormal, al mis-

mo tiempo que se le hacía difícil el juego de las articulaciones.

Desde entonces esos síntomas se han ido acentuando, y hoy la carne de la paciente es casi tan dura como madera, no causándole la menor impresión un pinchazo, ni una presión que en circunstancias normales sería dolorosa.

Sometida la niña al cuidado de especialistas de Nueva York, los baños rusos, ejercicio en habitación húmeda, energético masaje y poderosas medicinas prescritas por los doctores, no consiguieron detener aquel alarmante endurecimiento, que no es osificación, como resulta en otros casos, y deja á la enferma bastante libertad de movimiento y el pleno uso de sus facultades.

En Bruselas va á verificarse un Congreso internacional para procurar el descanso dominical.

He aquí los temas del programa que ha de ser tratado y discutido por el Congreso: El descanso dominical y la industria.

El descanso dominical y el comercio. El descanso dominical y los servicios públicos de transporte.

El descanso dominical y los deberes del Estado.

Ya se han presentado más de 25 informes de personas competentes de Inglaterra, de Francia, de Alemania, de Suiza, de los Estados Unidos, de Dinamarca y de Noruega.

Muchas Asociaciones de Londres, de Ginebra y de París se han adherido y enviarán sus representantes.

El Congreso se verificará, probablemente, del 6 al 9 de Julio, bajo la presidencia honoraria del ministro de la Industria y de Trabajos de Bélgica.

Telegrafian de París en fecha 18 lo siguiente:

A pesar de las asonadas antisemiticas que han ocurrido en las principales poblaciones de Francia en la pasada noche, la reina francesa abre al mismo cambio de ayer.

En los centros políticos preocupan sin embargo estos hechos, que hasta ahora no han producido impresión en el mundo de los negocios.

Los principales agitadores proceden del antiguo partido boulangierista.

Entretanto, los anarquistas quieren sacar partido de esta agitación para sacar necer el concepto de patria, habiendo llegado la insensatez de algunos hasta el punto de hacer una especie de apología de la traición y la indisciplina más importante.

El elemento estudiantil ha predominado en las manifestaciones de anoche de las provincias.

Hacianse estas colocándose los manifes-

No es posible, hoy por hoy, hacer una relación exacta de sus obras, pues aun siendo muchas, sin contar las que se le atribuyen, demanda aquel trabajo los de investigación detenida, ya con relativa fortuna emprendidos. Probable es que algunas de las esculturas que se creen de su mano, lo sean de la de alguno de sus discípulos y entre ellos su yerno Vicente Portela de quien decía Ferreyro al otorgar su última voluntad en 1804, que era hombre inteligente en el ejercicio de su profesión (1).

Sabese que nuestro escultor trabajó en 1770, con su suegro Gambino, las estatuas de San Benito, San Bernardo y otras para el retablo mayor del monasterio de Sobrado (2), estatuas que llevó más tarde para Puerto Victoria (Australia) el obispo P. Salvadó (3).

Juntos emprendieron en 1774 la notable obra del medallón del Seminario-Casas Consistoriales de Santiago, pero habiendo sorprendido la muerte á Gambino, (4) pro-

(1) A pesar de habernos ofrecido nuestras investigaciones (en las que llevamos invertidos algunos años) numerosas noticias acerca de artistas que florecieron en Santiago durante las tres últimas centurias, no hemos tropezado con dato alguno referente á obras ejecutadas por Vicente Portela.

(2) Ceán Bermúdez: «Dicc. hist. de Profesores de Bellas Artes.» Tomo II, pág. 158.

(3) Murguía: Ob. cit.

No hace mucho tiempo se adquirieron para un Museo particular de Santiago cuatro hermosos relieves procedentes de Sobrado, representando pasajes de la vida de la Virgen. Despojados cuidadosamente, como lo han sido, del dorado que los recubría, pueden figurar entre las principales joyas artísticas que debemos á Gambino y Ferreyro. ¡Bien haya la patriótica mano que supo llegar á tiempo salvarlas de vergonzosa pérdida!

(4) Dióscle sepultura en la parroquia de San Juan el 25 de Agosto de 1775.

el gran Felipe de Castro, al habersele encomendado con el genovés D. Juan Domingo Olivieri la dirección de la Escultura en dicho centro, fuese una de las manos regeneradoras que habían de señalar la nueva senda. Iniciada la obra de la redención artística, comenzó á notarse en la estatuaria una tendencia á imitar las antiguas formas clásicas y á desprender á la escultura ornamental de sus inveterados y pertinaces extravíos. Reaparecen entonces los buenos escultores y surge entre ellos Ferreyro, portentoso genio que, encontrando ya germinada en el campo del arte la semilla de la restauración, supo seguir las huellas del inspirado traductor del sentimiento religioso, de nuestro inmortel Gregorio Hernández, proponiéndose asociar al clasicismo helénico el idealismo cristiano realizado por esa suavidad y dulzura que son el sello especial de sus obras.

Mas no debemos anticipar juicios ni detenernos en un estudio reservado para otras ocasiones y para otras plumas.

A Ferreyro creyósele en un principio hijo de Santiago, sin duda por haber pasado en esta ciudad la mayor parte de su vida; pero hoy sábase con certeza que fué Noya su pueblo-cuna. Recordemos su partida bautismal:

«Joseph Antonio Mauro.—En catorce días de el mes de Noviembre año de mil setecientos y treinta y ocho: yo D. Antonio de Castro Rector propio de San Martín de la villa de Noya y Santa Marina de el Obre su anejo, bauticé solemnemente y puse los Santos Oídos á un niño que nació el día de su bautismo; púsle el nombre Joseph Antonio Mauro, hijo legítimo y de legitimo matrimonio

tantes en fila y recorriendo así las principales calles.

En esta misma forma, y procedidos del boulangerista Lillevoey, fueron pasando por delante del Círculo militar de París un gran número de manifestantes.

La policía trataba de romper la fila, pero al poco rato volvía ésta á rechazarse.

El gobierno ha dado órden á los prefectos para que procedan con la mayor energía á fin de impedir toda clase de demostraciones en la vía pública.

Se teme, sin embargo, que esta noche se repitan las asonadas en algunas poblaciones.

En algunas regiones de Italia se han reproducido los tumultos por falta de trabajo y carestía del pan.

Debido á esto aumenta el hambre entre las clases menesterosas.

Ha fallecido el hijo del Ministro de Negocios Extranjeros.

En Praga (Austria) cuatro mil socialistas han realizado el día 17 una manifestación delante de las oficinas del período *Narapsistky*.

Esta manifestación, como las verificadas durante los últimos días, responde á la violenta campaña contra los israelitas, campaña que en algunas localidades ha motivado ataques á las sinagogas y destrucción de monumentos sepulcrales en los cementerios.

España.

El Sr. Obispo de Guadix y Baza, D. Maximino Fernández del Rincón y Soto, ha publicado una notable obra titulada «Consideraciones sobre los Santos Evangelios», en las cuales el ilustre Prelado ha procurado concordar las narraciones de los cuatro Sagrados Evangelistas.

Esta obra, no será útil á los señores sacerdotes para la predicación, por los comentarios doctrinales, sino además á todos los católicos por evidenciarse la divinidad de Nuestro Señor Jesucristo, de su enseñanza y de su Iglesia; é inútil es decir que tal cuestión es la más importante de nuestros tiempos.

Se publicará por cuadernos de 32 páginas, con cubierta, al precio de una peseta cada uno, saliendo uno por lo menos cada mes.

Los señores penitenciario y doctor de la Catedral de Badajoz, se han sentido molestados porque algunos periódicos hayan interpretado su asistencia al *meeting* en que habló en aquella capital el señor Silvela, y se han dirigido á *El Correo Español*, órgano del catolicismo, para declarar que aborrecen y condenan con todo el alma el liberalismo en todos sus grados y matices, desde el más avanzado y fiero, hasta el más conservador y manso.

Sigue algo mejor, dentro de la gravedad de su estado, el Obispo de Cádiz, Sr. Calvo Valero.

Se acentúa la remisión de los síntomas cerebrales.

A su lado está el Obispo de Lugo, señor Murúa, que llegó anteaayer.

El ilustre paciente afectóse mucho al ver al Sr. Murúa, abrazándose á este estrechamente.

El gremio de cocheros de Barcelona celebró, el lunes su acostumbrada fiesta anual en honor de su Patrono San Antonio Abad.

Además de la función religiosa que se celebró en el templo, colocóse un pequeño altar con la imagen del santo á la puerta del Colegio de Padres Escolapios, y un sacerdote bendecía desde las gradas de aquel á cuantos caballos eran conducidos con dicho objeto ante aquel altar.

Como el tiempo no fué del todo desahuciable, hubo durante la mañana estacionada en la plaza de San Antonio una compacta multitud.

La feria situóse como todos los años en la calle del mismo nombre.

Dice un periódico de Barcelona. Telegrafian de Puigcerdá á un colega lo siguiente;

«De resultados de una nevada en la montaña, que se dice alcanza á seis palmos de altura, estamos incomunicados y sin correo.»

Hace tres días que está lloviendo y sin trazas de variar el tiempo.»

Parece que los silvelistas y los conservadores del directorio presentarán juntos como candidatos por Madrid, en las próximas elecciones de diputados á Cortes, á los señores conde de Reparaz y barón del Castillo de Chirel.

Sección Oficial.

La Gaceta.

recibida hoy contiene los decretos de Gracia y Justicia y de Hacienda firmados últimamente por la reina.

BOLETÍN OFICIAL DE LA PROVINCIA

Circular encargando la busca y captura de Andrés Camafeita (a) «Tumbón» y Antonio Seoane (a) «Pasarelo».

—Otra declarando de necesidad pública la ocupación de varios terrenos en el lugar de Gándara para ensanchar el que ocupa el campo de la feria en Boimorto.

—Edictos y requisitorias de interés particular.

Galicia.

Durante el año pasado han entrado y salido en el puerto de Mar d 629 buques; han desembarcado 1.266 pasajeros y se ha recaudado en la Aduana 7.884'39 pesetas.

Como presunta autora de un infanticidio fué capturada en Sigüeiro por la Guardia civil de aquel puesto, Francisca Pulleiro Vázquez.

Un infanticidio se descubrió días pasados en el lugar de los Piñeiros, parroquia del Conto, Naron.

Cerca de un muro, medio sepultado en tierra, apareció un cajón de los que sirven de envase de latas de petróleo, y dentro de él envuelto en unos harapos el cadáver de un niño recién nacido.

El cuerpo de la criatura estaba amoratado y comenzaba á descomponerse.

Presúmese que data del domingo último la muerte del pobre niño.

El juzgado entiende en el asunto pero hasta ahora á pesar de las activas diligencias practicadas no ha podido saberse quienes son los desnaturalizados padres de la criatura.

No es exacto que haya sido trasladado á Toro el digno juez de Ginzo, señor Costa Moure.

El sábado se extrenará en el teatro de Pontevedra, por la compañía del Sr. Parlá, una obra titulada «A Cuba», de la que es autor nuestro querido amigo el periodista D. Rogelio Lois.

Se halla vacante la plaza de Recaudador de contribuciones de la segunda zona de Vigo.

En Cesures rieron dos jóvenes marineros y llegaron á irse á las manos. Uno de ellos sacó una navaja y con ella cortó el cuello á su contrincante que en estado gravísimo, le fueron administrados los sacramentos.

El Sr. Juez de primera instancia de Corcubión, hace público por tercera y última vez que ha cesado D. Manuel Lado Cives, en el cargo de Registrador de la propiedad del expresado partido; y en su consecuencia, invita á las personas que se consideren con derecho á ello á que entablen contra dicho funcionario las reclamaciones que pueden venirles, dentro del término legal, pues una vez transcurrido no serán atendidas sus solicitudes y devolverase al interesado la fianza que tiene prestada.

Frente al felato de consumos de la calle de Caballeros, en la Coruña cuatro sujetos ebrios acometieron á las ocho y media de la mañana de anteaayer á un pobre hombre que se dirigía al trabajo.

Uno de ellos sacó un cuchillo para herirle y asustado aquél refugióse en una casa próxima cerrando la puerta.

Vociferando esperaron los otros fuera á que saliese, y cuando cansado de permanecer nuevamente, con la particularidad de que entonces no era ya uno solo, sino dos los que tenían arma blanca.

Pidió el agredido auxilio á los dependientes de consumos Jacinto Quintana, Juan Antonio Vázquez y José Vázquez Villadouza, quienes al tratar de ahuyentar á los agresores vieron á su vez acometidos por ellos.

Tuvieron que defenderse á garrotazos, y uno de los beodos—que no lo estaba tanto, sin embargo, que no manejase perfectamente el cuchillo que empuñaba—resultó con una lesión en la cabeza y varias fuertes contusiones en diferentes partes del cuerpo.

Se llama Francisco Vázquez del Pino, tiene 24 años y es natural de Almería.

Como no podía andar hubo que llevarle en un carro al Hospital.

Manuel Rodríguez Ruiz, de Sevilla, que era otro de los que estaban armados, se dió á la fuga, lo mismo que un compañero suyo, cuyo nombre se ignora.

El cuarto individuo de la cuestión, llamado Francisco García Martínez, andaluz también, fué detenido por la policía, pero parece que luego, sin más preámbulos, se le puso en libertad.

Los cuatro se hospedaban en el alto de Eirís, en una casa conocida por la de la Riojana.

Sería muy conveniente que por los inspectores de vigilancia se girase una visita á posadas de esa índole, porque tanto en Moneiros y Eirís como en los Ranchos de Vera hay algunas que son verdaderas madrigueras de gente maleante sin ocupación conocida, y forman especie de cuadrillas dispuestas á todo lo malo.

Y como nadie les molesta campan tranquilamente por sus respetos.

Santiago

Hoy se reúne en casa del profesor del Instituto Sr. Salles, la colonia catalana para acordar las fiestas con que han de celebrar el día de la Patrona Ntra. Sra. la Moreneta.

Probablemente dicha colonia costeará una misa solemne en la capilla de San Roque, donde se venera á la Virgen de Montserrat.

Según noticias recibidas de Granada hállase allí más mejorado de la enfermedad que le tenía en el lecho, el catedrático de Literatura de esta Universidad Sr. D. Eloy Señán Alonso.

Nos alegramos de su mejoría.

El próximo miércoles se termina el plazo de pago á las familias de los señores oficiales de tropa del ejército de Cuba y Filipinas.

Mañana, fiesta onomástica de S. M. el Rey publicará la «Gaceta de Madrid», un decreto de amnistía que comprenderá á los reos que sufren penas correccionales y de arresto mayor y á todos los presos políticos.

Precios de los principales artículos de consumo en el mercado celebrado anteaayer en esta ciudad.

Pan, libra gallega, pesetas: gramado primera, 0'25; gramado segunda, 0'23; gramado tercera, 0'21; centeno, 0'73; maíz 0'10. Carne, kilogramo: buey 2 máximo; 1'25; mínimo; vaca, 2 y 1'25; ternera, 2 y 1'25; tocino, libra gallega, 1 y 1'00.

Bebidas litro: aguardientes 1'50 y 1'10; vino de Castilla, 0'70; idem del Rivero, 0'70; idem del Ulla, 0'60.

Granos, ferrado: trigo 4'50 y 4'45; centeno 2'50 y 2'40; maíz, 2'35 y 2'30.

Habichuela ferrado: 4'75 y 4'50.

Castañas, ferrado: 2'25 y 2'20.

Harinas, kilogramo: flor, 0'60 y 0'50; primera clase, 0'20 y 0'40; segunda, 0'40 y 0'30; tercera, 0'35 y 0'32, de todo pan, 0'50.

Paja, arropa: trigo del país, 1'10; centeno, 1'10.

Yerba seca, arropa: 1'50.

Leña: carbón vegetal, cuezo 2'82 y 2'65; leña, arropa: 0'50.

Otros artículos de consumo: aceite, litro, 1'40 y 1'30; arroz, k. 0'50 y 0'45; azúcar, 1'20; bacalao, 1'20 y 1; café 5 y 4'75; garbanzos, 1'50 y 1; jabón, 1'40 y 1; pimiento, 2'25 y 1'10; patatas, quintal gallego, 5'75 y 5'25; sal, kilogramo, 0'20; huevos, docena 1 y 0'95; leche, litro 0'25.

Ayer salieron para la Coruña los señores D. Manuel Tarrío, D. Egidio Barroso Padín D. José Cancelo, D. Rosalía Gallardo, doña Javiera Caamaño, D. Ramón Lastres, don Manuel Pérez, D. Rafael Llanes, D. Francisco de Andrés Cedeira, D. Ernesto Vidal D. Francisco García y D. Francisco Vizoso.

Mañana, fiesta nacional por ser el santo de D. Alfonso XIII, ondeará la bandera en los edificios del Estado, vestirán de gala las fuerzas y en el cuartel de Santa Isabel se celebrará con solemnidad dicho día.

A los soldados del Batallón Cazadores de la Habana se les dará un rancho extraordinario con postres, vino en las dos comidas y una peseta á cada uno de los sargentos y 0'50 á cada uno de los cabos y soldados.

Movimiento en el personal durante el presente mes.

Necrología.—En el día 31 de Diciembre último falleció la Hermana Sor Amalia Soto Alferian; religiosa profesa en el convento de Santa Bárbara de la Coruña. En 1.º del actual D. Manuel García Balleño, Presbítero, de Santa María de Oliveira, en el 15 del mismo D. Miguel Carrero Moret, Capellán de las Madres Agustinas recoletas de Betanzos, el 9 D. José María Gago Novás.

Pasiones.—En 13 del mismo la tomó del Curato de San Mamed de Carnota don Tadeo Castelo Sánchez, en 28 también del mismo D. Basilio Constantino Agra Güeto del de San Cristóbal de Cerqueda y en 10 del actual, D. José Carbón Rodríguez del de San Pedro de Doyoma.

Coadjuvantes.—Fueron nombrados: D. Manuel Noval y Eiras, para Santa Eulalia de Boiro; D. Manuel Paz Viñas, para Santa María de Cuntia; y D. José Vázquez Somoza, para Santa María de Rubianes; D. Manuel Eirín Rivas, para San Martín de Salcedo, y D. José García Beiro, para San Pedro de Muros.

Religiosas.—Tomarán el hábito de religiosas: D.ª Carmen Fernández del Corazón de María en el Convento-Colegio de Trinitarias de Noya y D.ª Manuela Suárez de la Presentación.—Doña Bárbara Galán en el Real Convento de la Encarnación de Madrid y doña Filomena Fernández y Fernández en el de Carmelitas descalzas de esta ciudad.—En el día 6 del actual pronunció sus votos solemnes para religiosa de Coro en el convento de Clarisas de Pontevedra, Doña María del Consuelo Calvelo y Trasmonte.

La serenata anunciada para mañana y con que había de ser obsequiado por sus alumnos el nuevo canónigo M. I. Sr. D. Enrique Vicente y Martín de Herrera, se verificará hoy por no poder asistir á ella el día anunciado la charanga de Cazadores á causa de ser dicho día fiesta nacional.

Hoy, pues, de siete á nueve de la noche, tendrá lugar ante palacio dicha velada musical, en la que tomarán parte las bandas militar y de Beneficencia, elevándose en los intermedios de las piezas profusión de bombas y ramilletes de lucería.

Seguramente que dicho paraje se verá sumamente concurrido.

Ayer se sacrificaron para el consumo de hoy 16 reses nuevas y cuatro viejas, y se extrajeron del macelo 1.232 kilos de carne.

A las tres de la tarde de ayer se dieron de bofetadas dos sujetos en el Patio de Madres produciendo el consiguiente escándalo.

Dichos individuos, que ayer mismo habían de salir para La Coruña, tomaron el coche en la prevención.

El rector de Granada Sr. García Solís, ha dirigido una representación al Gobierno, contra los abusos que se cometen en nuestros Institutos de España, con los libros de texto, verdaderos *mamotritos*, destinados á matar la inteligencia de los alumnos, y con los programas oficiales aquellos y estos, destinados á un industrialismo poco en armonía con las augustas tareas de la enseñanza.

La Junta de clases pasivas ha declarado á la Sra. D.ª Rosario Cid, viuda del Catedrático de Barcelona, D. Esteban Quej, con derecho á la pensión vitalicia de 1.875 pesetas anuales.

Ayer tarde salieron de paseo por la carretera de La Coruña los alumnos de Gimnástica del Instituto con su profesor el señor D. Jacobo, I. Vázquez San Gil.

Mañana domingo se harán las primeras proclamas para la boda de una distinguida señorita que vive en las Casas reales y está emparentada con dos generales del Ejército, con un joven muy conocido en esta población.

Además, pronto contraerán matrimonio un joven doctor en Derecho, hijo de un comerciante de esta población, y una señorita bilbaína.

Ayer fueron obsequiados con un espléndido lunch, los jefes y oficiales del batallón Cazadores de La Habana, con motivo de hacer su primera guardia el joven teniente D. Angel Behtancourt.

Nuestro colega de la tarde «El Pensamiento Gallego» celebrará en breve un solemne acto fúnebre por nuestro malogrado compañero en la prensa y director de dicho periódico D. M. J. Kristmán (q. e. p. d.).

El coro de la asociación de Nuestra Señora de los Remedios cantará mañana en la iglesia de San Agustín una preciosa salve al llegar á dicho templo la imagen de la Santísima Virgen, que á saliente de coro será conducida desde su camarera, Azabachería, 5, acompañada de la música de Beneficencia.

También el lunes á igual hora, dicha masa coral ejecutará á la salida de la imagen de Nuestra Señora para la camarera, un «Adios» á la virgen, que les ha ensayado un distinguido músico de esta población.

de Domingo Ferreyro (1) y de María Suárez vecinos de dicha villa de Noya. Fué su padrino D. Mauro Barrera presbítero vecino de la parroquia de San Saturnino de Goyanes anexo de la de San Martín de Miñortos; no le advertí la obligación que tenía por me constar está instruido en ella, y por verdad lo firmo dicho día mes y año.— Ut supra.— Antonio de Castro» (2).

De temprana edad vino para Compostela acercándose en una humilde vivienda de la parroquia de San Juan, en lugar no muy distante del domicilio de José Gambino (3), escultor de los más acreditados en Santiago á la sazón, y en cuyo taller ingresó al poco tiempo nuestro joven artista. Avido de conocimientos y de una mano directriz que supiese guiarle con algún acierto en el camino que sus aficiones le habían trazado, no tardó en desarrollar ventajosamente sus felices aptitudes.

Al abandonar para siempre su pueblo natal en donde había recibido las primeras y rudimentarias enseñanzas, encontró en Gambino su verdadero y único maestro. A su lado creció y se educó; y sin visitar otras Academias y otros países, bien pronto hizo ver á los cultivadores y amantes del arte que el genio, en momentos dados, no necesita para sus grandes concepciones más estímulos que la propia inspiración, por cortos que sean los conocimientos adquiridos para encauzarla.

Muy joven aun, contrajo matrimonio en 18 de Junio

(1) En 1736 había en Santiago un escultor llamado Domingo Antonio Ferreyro, quien hizo en dicho año un retablo para la capilla de la S.ªidad en San Felix de Solovio. Ignoramos si este artista tenía algún parentesco con nuestro biografiado.

(2) Folio 133 del libro de bautizados que empieza en 1724.

(3) Vivía en la Cuesta Nueva.

de 1758 con Fermina hija mayor de Gambino cuando ésta acababa apenas de cumplir diez y seis años (1).

Formando ya desde aquel momento una sola familia y ligados maestro y discípulo por los lazos de la sangre, estrechos también la identidad de pensamientos que ambos abrigaban. Y consociándose la práctica del uno y el talento del otro, bien puede suponerse desde entonces mútuos consiliarios en cuantas obras juntos ó separadamente emprendían; de ahí que la vida artística de Ferreyro vaya íntimamente unida por largo espacio de tiempo, á la de Gambino. Mas si á este ganaba en inspiración, como así quieren revelar algunas de sus hermosas producciones, húbiera mostrado sin duda, en todo su vigor y originalidad, si para el desarrollo de sus grandes cualidades de verdadero artista, le llevase la suerte á otro medio ambiente y no se hubiese visto tan pronto esclavizado por las materiales exigencias de la vida. No podía la espontaneidad del genio extender libremente sus alas! Creamos al insigne Murguía: «Entre el Ferreyro que nos dieron las circunstancias y el medio en que se desarrolló, y el que debíamos á la madre naturaleza, hay un mundo de diferencia.»

(1) Dicese en la partida matrimonial: «...Joseph Ferreyro, soltero é hijo legítimo de Domingo Ferreyro ahora difunto, vecino que fué de la villa de Noya, y de su mujer María Suárez vecina que actualmente es de esta parroquia (San Juan), de donde también lo es dicho Joseph de algunos años á esta parte...» Parece desprenderse de estos datos que nuestro artista vino á Santiago á la muerte de su padre, y dejan fuera de toda duda, una vez éste ya no existía en 1758, que el Domingo Ferreyro que vivió en esta ciudad y que en 1769 decía tener dos hijos escultores, (*) no era el padre del José.

(*) V. Murguía: «El Arte en Santiago durante el siglo XVIII», pág. 200.

Los alumnos de séptimo año de esta escuela de Medicina se han dirigido al Sr. Ministro de Fomento en súplica de que, según costumbre, adelanta la fecha de los exámenes de dicho curso haciendo que éstos en vez de celebrarse en Junio tengan lugar en Mayo próximo.

Así los que gusten podrán tomar parte en las oposiciones anunciadas á médicos de Sanidad militar.

Hoy se cantarán vísperas solemnes en la Catedral, donde mañana habrá función de primera clase.

Hoy debe llegar á Valladolid el profeso de este Seminario Sr. D. Emilio Villeda, que va á dicha capital con motivo del fallecimiento de un hermano político suyo.

Acompañamos en su justo sentimiento á la apreciable familia del finado, por cuyo eterno descanso rogamos á Dios.

Hemos recibido el primer pliego y un fac-símil de la notable versión que el distinguido paleógrafo D. Andrés Martínez Salazar llevó á cabo del códice «La Crónica troyana», escrito en lengua gallega en el siglo XIV. Dicho códice hallábase escrito en letra gótica, según uso de aquellos tiempos para cuya versión ha sido subvencionada la reciente publicación que se está verificando, por la diputación provincial de Coruña. Inicia la obra un trabajo del distinguido escritor don Manuel R. Rodríguez acerca de Gramática comparada del lenguaje areaico de la Crónica con la lengua gallega reciente, la portuguesa y la castellana, bajo el título de Apuntes gramaticales, seguirá á esto la Historia caballeresca entre griegos y troyanos y terminará la del lenguaje gallego de aquellos tiempos, según se desprende del contenido en el mencionado códice.

Agradecemos la deferencia.

Pasado mañana celebrará sesión la Junta directiva del Recreo Artístico é Industrial para el nombramiento de la persona que ha de desempeñar el cargo de Conserje vacante por fallecimiento del Sr. García Pintor (q. s. g. h.).

Continúa en grave estado el mozo de Sabugueira (Pino), José Berredo Seoán, á qui n hace días sufrió una herida en la cabeza con un azadón, según sospechas, un compañero suyo llamado Vicente Miguez.

Este ingresó anteanoche en la cárcel de esta ciudad, conducido por una pareja de la Guardia civil.

En el sorteo de la lotería celebrado ayer resultaron premiados los números siguientes: Con 140.000 pesetas: 2.485, Madrid. Con 70.000 pesetas: 24.393, San Sebastián.

Con 30.000 pesetas: 9.683, Huélva. Con 4.000 pesetas.

20.088, Badajoz; 1.344, Madrid; 11.747, Valencia; 6.305, Córdoba; 368, Bilbao; 13.414, Noya, 9.914, Sabadell; 20.273, Barcelona; 16.070, Madrid; 8.664, Algeciras; 22.040, Barcelona.

En vagones del ferrocarril compostelano llegaron á la estación de Cornes el día de ayer dos enormes bloques de granito fino que pesan juntos más de cien quintales y que serán labrados para la escalera principal del nuevo edificio Manicomio de Conjo.

En éste tocan á su término los trabajos de estucado.

Las obras estarán totalmente concluidas en Mayo próximo.

Según nos escriben de Padrón, en aquella villa reina gran entusiasmo en la organización de una magnífica comparsa que durante los días de Carnaval recorra dicha población y que es fácil que uno de los indicados días vengan á esta ciudad.

También allí se están organizando por una sociedad de jóvenes, algunos bailes de máscaras el primero de los cuales se verificará el jueves anteanterior al domingo de Carnaval.

Hoy á las diez se posesionará de la canonjía que ha obtenido mediante oposición el Sr. D. Enrique Vicente Martín de Herrera. A dicha hora habrá la tradicional pido-za en los claustros de la Basílica.

Terminada la comisión que en la estación de Cornes venía desempeñando, D. Camilo Troncoso Astray se ha hecho cargo nuevamente de su destino en las oficinas del ferrocarril.

A las cuatro de la tarde de hoy y en un aula del edificio de San Clemente celebra sesión la Academia escolar de Derecho.

Ayer se posesionaron de sus cargos los Sres. D. José Mirelis y D. Pedro Andújar, jefe y factor de grande velocidad respectivamente de la estación de Cornes.

En la iglesia conventual de San Francisco, se celebra mañana á las diez una solemne misa en honor de Ntra. Sra. de la Paz y San Ildefonso.

Hemos tenido el gusto de girar una visita al taller de Escultura del Sr. Magariños, y

al ver la serie de estudios que el joven escultor compostelano tiene ultimados y otros en preparación.

Aun á trueque de herir la modestia del laureado escultor Sr. Magariños, que es mucha, citaremos solamente una Apoteosis del actual Pontífice, que felizmente gobierna los destinos de la Iglesia, con destino al Ateneo León XIII, de esta ciudad, cuyo hermosísimo pensamiento, desarrollado de un modo magistral y en cuya composición entra un caudal tal de detalles á cual más deslumbradores y sublimes, que si no fuese ya bastante conocido en el mundo del Arte el joven escultor, digno émulo de todos aquellos coteráneos que dejaron estela bien marcada legándonos sus obras, bastaría este trabajo solamente para honrar sobremedura al inspirado artista de la calle del Franco.

Y nuestra sorpresa no para aquí. En otro de los varios departamentos tuvimos el gusto de admirar una estatua, tamaño colosal, representando á San Jorge, guerrero romano, cuya figura está destinada, como el Santiago Apóstol, del cual ya la prensa en general de la Coruña se desató en mercedios elogios no ha mucho, á la iglesia de San Jorge de aquella capital.

Los coruñeses pueden estar de enhorabuena porque pronto, muy pronto, tendrán ocasión de admirar una joya más de arte, y mucho más orgullosos por contar como cuentan con un párroco tan digno como el Sr. D. Victor Cortiella, á cuya actividad, gusto é interés por promover todo lo que redanda en beneficio y esplendor del culto católico, no perdona ocasión, aunque para conseguirlo tenga que imponerse muchos sacrificios.

Nuestro más sincero parabién al artista Sr. Magariños, haciéndolo extensivo á la Coruña por tener la dicha de contar con un párroco tan celoso y entusiasta como el señor Cortiella.—E. G. I.

Gacetillas.

AGUAS SULFUROSAS

Quien quiera puede producir en la casa usando el «zufre líquido vulcanizado» del Dr. Terrade: específico el más á propósito para curar las enfermedades de la piel y limpiar el cuerpo de malos humores.—Véndese en las farmacias y droguerías.

Agente en Galicia: D. Eulogio E. Domínguez, Constitución, 16, 3.º, Vigo.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del Dr. PIZA, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

FEUILLANTINE

Verdadero Licor de los Religiosos Fuldenses del monasterio de Limoges, una copita después de comer facilita la digestión.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL ECO

Presentación de un cabecilla.—El general Aguirre.

Madrid 21 (1 m.).—El Capitán general comunica al Sr. ministro de la Guerra la confirmación y detalles de la presentación á indulto del cabecilla Juan Massó.

Hace ya días que se esperaba lo sucedido, pues con tal objeto el coronel Chacon había tenido una entusiasta conferencia con el referido cabecilla que dió como resultado la promesa por parte de éste de su pronta presentación.

En efecto dicho acto realizóse delante del general Aguirre, quien dirigió á Massó y á los demás cabecillas y rebeldes que le acompañaban una sentida y entusiasta arenga en nombre del Capitán general de Cuba, Sr. Blanco.

En la capital de la grande Antilla recibióse con inmenso júbilo la noticia y el Sr. Blanco concedióle también suma importancia.

En el acto de la presentación acompañaban al cabecilla Massó siete titulados tenientes coroneles, un capitán y cinco tenientes.

Además se presentaron 110 rebeldes. Creese en los círculos políticos de esta Corte que la presentación de Massó y los cabecillas que le acompañaban era la agradable sorpresa que hace días habían anunciado los amigos del Gobierno.

Cablegrama oficial.—Resultado de operaciones.

Madrid 21 (id. id.).—En varios en-

cuentros que nuestras tropas han tenido con los rebeldes cubanos durante los últimos quince días, hiciéronse le al enemigo 115 muertos y 34 prisioneros.

En cambio por nuestra parte hemos tenido 12 muertos y 93 heridos.

También se presentaron á indulto 370 insurrectos.

Banquete á Pidal.—Manifiesto conservador.

Madrid 21 (id. id.).—Hasta ahora se han adherido al banquete que habrá de celebrarse en honor del Sr. Pidal 250 comensales.

El periódico silvelista «El Tiempo» publicará mañana el manifiesto conservador anunciado desde hace días.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL

Interior.	64'90
Exterior.	80'80
Amortizable.	77'35
Cubas Viejas.	93'75
Idem Nuevas.	77'20
Aduanas.	97'50
Filipinas.	97'50
Tabacalera.	218'00
Banco de España.	416

CAMBIOS

Paris.	35'10
Londres.	33'56

Disolución de las cortes.—Fecha de las elecciones.

Madrid 21 (9'50 n.).—Asegúrase que el día 9 del próximo mes de Febrero se publicará en la «Gaceta» el decreto de disolución de las actuales Cortes. Las elecciones verificaránse el día 13 de Marzo.

Ocupación de fincas.—Línea de Carril á Pontevedra.—Comisario de Agricultura.

Madrid 21 (id. id.).—Firmáronse los decretos aprobando la necesidad de la ocupación de varias fincas en Villagarcía para la construcción del ferrocarril de Pontevedra á Carril.

Ha sido nombrado Comisario de Agricultura en La Coruña D. Pedro Sanjurjo.

Lo que dice Blanco.—Opiniones.

Madrid 21 (10'30 n.).—El Capitán general de Cuba Sr. Blanco, cree que la presentación de la partida acudillada por Juan Massó forma la base de la próxima pacificación de aquella Antilla.

De los mismos optimismos del general Blanco participa el gobierno y así lo manifiestan los ministros á las personas de su intimidad.

Los estudiantes de Valencia.—Firmantes del Mensaje.

Madrid 21 (id. id.).—Comunican de Valencia que los estudiantes de aquella Universidad han depuesto su actitud hostil con motivo del relevo del Rector, y que obedeciendo á las insinuaciones de los catedráticos entraron todos en sus respectivas clases.

El mensaje del Sr. Romero Robledo de que di cuenta días atrás, contiene 70 firmas.

Premio en Noya.—El torero Gavira.

Madrid 21 (id. id.).—Ha correspondido á Noya el número 13.414 premiado en el último sorteo de la lotería con la cantidad de 4 000 pesetas.

El torero Gavira se encuentra muy grave á causa de la herida recibida anteayer en su lucha con el inspector de policía.

Unión de conservadores.—Pidal disidente.

Madrid 21 (id. id.).—Está hecha la unión entre Romero Robledo y los elduyanistas.

Estos no firmarán el mensaje. Unos y otros consideran al Sr. Pidal como disid.

L

Imprenta de EL ECO DE SANTIAGO.

UNDÉCIMO ANIVERSARIO

de la señora

Doña Ignacia Elizagaray Lopez

(Q. E. P. D.)

Todas las misas de hora y media hora que hoy sábado 22 del corriente se celebren en el altar mayor de la Capilla general de Animas serán aplicadas por el eterno descanso del alma de la finada.

La familia suplica á sus amigos, y á las personas piadosas se dignen asistir á alguna de dichas misas y rueguen á Dios por su alma, anticipándoles las más expresivas gracias.

Gran Realización Voluntaria

Almacén de Tejidos de Lúcas de la Riva

35.—PREGUNTOIRO.—35

Para terminar la de pañería y demás tejidos de este Almacén, se ofrecen en venta al por mayor y en detall con grandes y positivas rebajas de sus precios.

El mismo propietario arrienda los grandes locales de dicho Almacén, que miden 640 metros cuadrados, con amplias estanterías, mostradores y demás útiles y tienen cómodo servicio á las calles del Preguntoiro y Altamira.

Ninguna ANEMIA

resiste á la

HEMOGLOBINA

de V. DESCHIENS

VINO * ELIXIR * JARABE * GRAGEAS y HEMOGLOBINA GRANULADA

El Cognac et fine Champagne-Amat

PIDASE EN CAFÉS

DEPÓSITOS GENERALES

En Valencia: Amat hermano. En Vigo: para todo Galicia.

TRONCOSO AMAT Y COMPAÑIA

Grandes depósitos de vinos, alcoholes y aguardientes de todas clases.—Vinagre, mistelas y vinos generosos, etcétera.

ARMERIA DE BERNARDO ROS

Representante de la UNIÓN ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS. Pólvora de caza y mina y mechas de seguridad para barreno. Cartuchos de escopetas y revolver. Gran surtido en armas de fuego para defensa, caza y utensilios para cazadores. Santiago Rúa del Villar 78.—SANTIAGO:

36 8-3

V. M. ESCALERA

Consignaciones.—Tránsitos.—Seguros.—Comisiones

DESPACHO DE ADUANAS

CASA EN VIGO Y CARRIL

Cajas 0'50 y 1 pts. Sres. Bermejo y Pérez Huérfanas 17.	Pídase en todas las Farmacias Bicarbonato de Sosa QUÍMICAMENTE PURO DEL FARMACÉUTICO SR. TORRES MUÑOZ Calle de S. Maros 11 Exigir la firma de Torres Muñoz en el cierre de la caja.	Cajas 0'50 y 1 pts. Sres. Bermejo y Pérez Huérfanas 17.
---	---	---

EL NOROESTE

coches correos de Santiago á la estación de Curtis. (EN COMBINACION CON EL FERROCARRIL DEL NORTE)

Viajes rápidos.—Servicio de camionaje.—Precios económicos para el transporte de mercancías.

LO MAS BARATO QUE SE CONOCE

EL NOROESTE enlaza con los trenes ascendentes y descendentes de Madrid.

Los viajeros de Betanzos y Ferrol no tienen que detenerse en Curtis por aprovechar el tren que va á la Coruña.

Grandes economías para el Comercio por haberse montado un servicio especial y periódico para el transporte de mercancías.

